



Pelatihan Strategi Pemasaran *Online* Untuk Pedagang yang Terdampak Covid19 di Surabaya dan Sekitarnya

Adinda Alifia Putri ^{1*}, Aura Iman Aisyah ¹, Danniell Adhis Putra Pratama¹,
Elgiva Nariswari ¹, Gangsar Priambodo¹, Gracie Virginia ¹, Rahma Dianti¹,
Johanna Natalia¹

¹ Psikologi, Fakultas Psikologi, Universitas Surabaya

*Correspondent Email: johannanatalia@gmail.com

Article History:

Received: 19-09-2021; Received in Revised: 30-09-2021; Accepted: 21-09-2021

DOI: <http://dx.doi.org/10.35914/tomaega.v3i2.864>

Abstrak

COVID19 memberikan banyak dampak yang negatif terhadap dunia tak terkecuali Indonesia. Sebagai penanggulangan COVID19, pemerintah memberlakukan peraturan baru bernama PPKM. Salah satu dampak negatif dari PPKM adalah menurunnya perekonomian nasional secara signifikan. Pelaku Pedagang Kaki Lima (PKL) menjadi salah satu sosok yang terdampak sistem PPKM karena mengalami penurunan omset diakibatkan oleh menurunnya jumlah pembeli dan diberlakukannya jam malam yang membuat mereka tidak bisa berjualan hingga jam yang telah ditentukan. Metode yang digunakan dalam pelatihan ini adalah pendidikan masyarakat dengan tujuan memberikan pemahaman dan kesadaran mengenai kemajuan iptek yang telah meningkat sehingga pelaku UMKM dapat memanfaatkan sistem penjualan online. Evaluasi kegiatan ini menggunakan metode survei, yang dilaksanakan secara dua kali, yaitu pada sebelum pemberian materi (pretest) dan setelah pemberian materi (posttest) Hasil yang terlihat adalah adanya peningkatan pemahaman (kognitif) para pedagang mengenai sistem penjualan online.

Kata Kunci: COVID19, PKL, PPKM, online, omset.

Abstract

COVID19 has had many negative impacts on the world, conquered by Indonesia, as a response to COVID-19, the government issued a new regulation called PPKM. One of the negative impacts of PPKM is a significant decline in the national economy. Pedagang Kaki Lima (PKL) are one of the figures who created the PPKM system because they experienced a decline in turnover caused by a decrease in buyers and the imposition of a curfew that prevented them from selling until the appointed hour. The method used in this training is public education to provide understanding and awareness about the progress of technology that has increased so that UMKM can take advantage of the online sales system. The evaluation of this activity uses survey method, which is carried out twice, namely before giving the material (pretest) and after giving the material (posttest). The visible result is an increase in the understanding (cognitive) of businessmen regarding the online sales system.

Keyword: COVID19, PKL, PPKM, online, omset.

1. Pendahuluan

UMKM adalah satu diantara macam usaha yang memiliki peran cukup penting untuk pertumbuhan ekonomi yang ada di Indonesia (Aisyah, 2020). Menurut Tambunan (2002), jika melihat sepuluh tahun terakhir ini, pertumbuhan jumlah unit UMKM tahun 2016 – 2019 mengalami kenaikan sebanyak 4,2% setiap tahunnya serta rata-rata kontribusi UMKM kepada Produk Domestik Bruto (PDB) Indonesia 3 tahun diatas 50%. Hal tersebut membuktikan bahwa UMKM mampu meningkatkan sektor perekonomian masyarakat Indonesia dengan mandiri dan juga menunjang laju pertumbuhan pertumbuhannya, oleh sebab itu UMKM menjadi salah satu diantara banyak usaha yang diunggulkan oleh Bank Indonesia (Aisyah, 2020).

Dalam upaya meningkatkan perekonomian dimasa krisis pandemi ini adalah pemerintah mencoba mendorong sektor UMKM karena banyak pekerja yang terlibat langsung (Bahtiar, 2021). Selain adanya UMKM juga ada sektor UKM yakni Usaha Kecil Menengah yang punya andil penting dalam pembangunan perekonomian di Indonesia (Siegel, 2000). Hal ini disebabkan karena Indonesia memiliki jumlah penduduk yang berpendidikan rendah dan mencari nafkah hidup melalui kegiatan usaha kecil baik di sektor tradisional maupun modern. Pada pembangunan perekonomian nasional UKM memiliki andil yang besar, sehingga selain berperan pada pertumbuhan ekonomi serta penyerapan tenaga kerja juga berperan pada perindustrian beberapa hasil pembangunan (Wijoyo, 2020).

UKM yang dimaksud yakni suatu usaha yang memiliki karyawan atau pegawai yang jumlahnya tidak lebih dari 50 orang dan berdasarkan Undang-Undang Nomor 9 Tahun 1995 memiliki kekayaan bersih paling banyak Rp200 juta (di luar tanah dan bangunan) serta penjualan yang dimiliki paling banyak Rp1 M (Tambunan, 2002). Usaha kecil biasanya yakni perusahaan perorangan, contohnya restoran lokal, warung, pengusaha konstruksi lokal, *laundry*, dan pedagang kaki lima (PKL) serta terdapat juga usaha musiman yang berarti usaha yang hanya menggantungkan penjualan pada beberapa musim (Wijoyo, 2020)

Dalam sektor jasa, UKM dinilai bisa menjadi usaha untuk masa mendatang yang dapat menumbuhkan perekonomian serta daya saing sehingga pada tiap tahunnya dapat mengalami perkembangan seiring dengan perubahan gaya hidup, inovasi dalam bisnis dan pekerjaan, serta kebutuhan hidup yang mengarah pada aspek praktis dan serba cepat (Richards, 2008). Disamping itu salah satu jenis usaha jasa yang semakin berkembang dan inovatif di salah satu UMKM yang berkembang pesat dalam 5 tahun terakhir ini adalah usaha makanan kecil-kecilan seperti PKL dan Warkop. Namun kedua jenis UMKM ini relatif nyaris belum terjamah oleh binaan dan suntikan dana Bank (Abidin, 2015).

Sejak akhir tahun 2019 hingga sekarang dunia masih dilanda oleh pandemi COVID-19 termasuk Indonesia. Pandemi ini telah ditetapkan oleh WHO sebagai situasi gawat darurat dikarenakan memiliki potensi dampak yang besar terhadap berbagai sektor kehidupan, yakni pada sektor kesehatan, pendidikan, pariwisata dan

juga perekonomian (Zulhijahayanti, et al., 2021). Virus Corona yang kini telah tersebar memiliki efek yang sangat mematikan sehingga hal tersebut membuat semua negara dipaksa memberikan kebijakan untuk mengamankan masyarakatnya dari penyebaran virus yang mematikan, jumlah korban yang terus bertambah setiap hari hingga ratusan orang meninggal. Oleh karena itu, Indonesia yang merupakan salah satu negara yang juga terkena dampak penyebaran virus COVID-19 dalam waktu yang dekat akan melakukan berbagai tindakan antisipasi dengan cara menyarankan untuk melakukan pembatasan jarak sampai adanya gagasan untuk dapat bekerja dari rumah, serta semua instansi pelayanan publik harus ditutup terlebih dahulu hingga kondisi membaik (Prasetyo, 2020). Hal ini menyebabkan Virus Corona menghambat segala kegiatan orang (Fitriadi, et al., 2021). Di Indonesia sendiri, banyak analis yang mempercayai bahwa pandemi yang berdampak terhadap pembatasan jalan domestik dan internasional, *social distancing*, serta karantina massal mulai memengaruhi perekonomian Indonesia pada awal tahun 2020 (Pratama, 2021). Menurut Hanoatubun (2020) Perekonomian termasuk sektor yang terkena dampak signifikan menurun, yang menyebabkan masyarakat Indonesia mayoritas mengalami kesulitan dan berdampak pada pembangunan nasional (Zulkipli & Muharir, 2021).

Penurunan terjadi secara signifikan pada perekonomian nasional Indonesia, dimana dapat dilihat dari ratusan pemilik UMKM yang telah gulung tikar akibat secara resmi pemerintah telah menyampaikan bahwa masyarakat harus bekerja dari rumah, adanya peraturan bagi tempat pelayanan publik untuk tutup, serta masyarakat diwajibkan untuk memakai masker dan melakukan pembatasan sosial, dan di pertengahan bulan Mei 2020 PSBB (Pembatasan Sosial Berskala Besar) telah diterapkan di Jawa Timur. Walaupun kebijakan tersebut memberi dampak yang kontroversi tetapi karena tujuan pengamanan serta penanganan adanya penyebaran virus, sehingga daerah-daerah yang selama ini menjadi ujung tombak perdagangan di Jawa Timur pun harus terpaksa tidak buka lagi (Wijoyo & Widiyanti, 2020). Sehingga itu yang membuat kondisi UMKM serta pemilik usaha mikro kecil khususnya di berbagai kota yang menerapkan PSBB, disertai sanksi denda dan pidana seperti Surabaya, Sidoarjo dan Gresik, pelaku usaha kecil khususnya mengalami kelumpuhan dan kebangkrutan (Prasetyo, 2020).

Salah pelaku UMKM yang ikut merasakan dampak bencana pandemi COVID-19 yaitu Pedagang Kaki Lima (PKL) dimana dampaknya cukup signifikan pada pendapatan mereka (Zulhijahayanti, et al., 2021). PKL tidak memiliki perizinan yang resmi, sehingga dampak yang sangat terlihat adalah banyak pedagang yang kehilangan atau berkurangnya penghasilan hingga harus menutup usaha karena adanya pandemi ini. Ali Mahsun sebagai ketua umum DPP Asosiasi Pedagang Kaki Lima (APKLI), menyatakan omzet PKL menurun hingga 80% selama masa pandemi, dan mengalami kebangkrutan sekitar 40% (Zulhijahayanti, et al., 2021). Selain itu masalah lain juga dialami oleh UMKM atau usaha mikro, kecil, dan menengah di Jawa Timur dimana mereka mendominasi sektor ekonomi

sebesar 98,95 persen (BPS Jatim, 2018). Fungsi UMKM di daerah Jawa Timur cukup berpengaruh, buktinya saja perhitungan pada K-UMKM di Jatim menunjukkan pada tahun 2016 UMKM memiliki kontribusi sebanyak 56,43% dan mengalami peningkatan dengan hasil 56,63 % saat tahun 2017 lalu saat tahun 2018 juga meningkat menjadi 56,93 %, namun ketika mulai berlangsungnya pandemic menjadi menurun sebanyak 27,21% (Soetjipto, 2020).

Jika dilihat dari berbagai permasalahan di atas, maka seharusnya terdapat strategi yang lebih baru dalam mempertahankan bisnis atau usaha yang terdampak akibat pandemi COVID-19 agar tetap mendapat penghasilan yang sesuai. Menurut penulis, salah satu hal yang bisa dikerjakan yakni dengan mendirikan usaha menggunakan sistem penjualan *online* atau digital marketing. Ditambah lagi era sekarang sangat pesat dalam perkembangan adanya teknologi informasi, banyak pelaku bisnis dari usaha yang kecil sampai besar menggunakan dan memanfaatkan teknologi untuk menjalankan usahanya, hal ini menyebabkan banyak persaingan ketat antara pelaku bisnis (Gumilang, 2019). Menurut Mannuhung (2018), ilmu dan teknologi yang berkembang pesat ini menuntut agar individu hingga masyarakat siap untuk menghadapi kemajuan tersebut (Laentinus, et al., 2021). Siap atau tidak sektor UMKM harus melakukan transaksi secara *online* agar meningkatkan pendapatan selama masa pandemi (Amri, 2020). Selain itu, adanya persaingan dan keadaan yang sulit menjadi pertimbangan bagi para pelaku usaha untuk berusaha memenangkan persaingan tersebut dengan melakukan inovasi (Pradiani, 2017).

Dalam situasi pembatasan kegiatan untuk menekan angka covid-19, maka kegiatan berinteraksi luar ruangan pun berkurang dan pada sektor UMKM yang biasa ramai akhirnya menjadi sepi. Alternatif *digital marketing* atau *online* pun menjadi sarana yang baik untuk tetap mempertahankan usaha (Dewi, 2021). Menurut Chaffey (2015), *digital marketing* sendiri merupakan marketing tradisional yang telah dikembangkan, dimana jika marketing secara tradisional dilakukan dengan cara berkomunikasi secara *offline* seperti menyebarkan brosur, dan mengiklankan produk di televisi atau radio, sedangkan *digital marketing* merupakan bentuk onlinenya, dimana komunikasi dilakukan secara *online* melalui platform sosial media (Gumilang, 2019). Teknik berjualan menggunakan platform media membuat pertukaran informasi dan interaksi sosial menjadi lebih mudah (Sarwono & Prihartono, 2012).

Digital marketing bisa memberikan kemajuan dalam jual beli dengan memungkinkan individu untuk tetap berjualan tanpa tatap muka dengan orang lain. *E-commerce* atau *marketplace* sendiri merupakan perantara yang berpotensi bagi orang yang menjalankan bisnis agar dalam menawarkan produk menjadi menarik pelanggan yang memiliki potensial dari berbagai negara di dunia dan konsumen mendapatkan berbagai model pengetahuan akan produk serta melakukan bertransaksi dengan media daring (Zulhijahayanti, et al., 2021). Selain itu, satu karakteristik pemasaran digital menurut Ali Hasan (2013), yaitu melakukan semua kegiatan bisnis melalui internet untuk tujuan penelitian, analisis dan perencanaan

untuk menemukan, menarik, dan mempertahankan pelanggan. Sehingga inti dari penggunaan digital marketing adalah menjangkau konsumen melalui media-media yang tersedia, dan konsumen yang dimaksud adalah mereka yang berjarak jauh dan yang tidak memungkinkan untuk datang ke tempat (Febriyantoro & Arisandi, 2018). Dari penjelasan diatas, penulis berniat untuk memberikan pelatihan kepada pelaku PKL dan UMKM di Jawa Timur yang terdampak COVID-19 mengenai strategi pemasaran *online* sebagai wujud kepedulian kami semua untuk mereka, berharap dapat memberikan pengetahuan mengenai bagaimana cara memasarkan barang atau jasa secara *online*.

2. Metode

Metode dalam penyuluhan kegiatan pengabdian masyarakat ini adalah metode pendidikan masyarakat. Tujuan kami adalah untuk memberikan penyuluhan kepada 5 pedagang yang terdampak COVID19. Dengan begitu, diharapkan penyuluhan ini dapat membantu para pedagang agar lebih memahami kemajuan iptek yang telah meningkat dengan memberikan pelatihan dan penjelasan mengenai sistem *online*. Pengumpulan data awal kami lakukan dengan cara melakukan wawancara secara langsung dengan pihak terkait, sehingga kami dapat mengetahui beberapa hal mengenai kondisi awal permasalahan yang dialami para pedagang selama masa PPKM (Pemberlakuan Pembatasan Kegiatan Masyarakat) agar penyusunan materi dapat sesuai dengan kebutuhan para pedagang.

Pada kegiatan ini kami melakukan penyuluhan dengan materi mengenai strategi pemasaran secara *online*. Penyuluhan akan bersifat *online* menggunakan aplikasi *zoom*, dengan alasan menghindari kerumunan sesuai anjuran dari pemerintah. Kegiatan ini membutuhkan beberapa hal seperti *slide power point*. Isi dari *power point* yang kami berikan yang pertama adalah mengenai pemahaman mengenai PPKM serta dampaknya terhadap pedagang. Kemudian, kami memberikan cara meningkatkan motivasi sehingga dapat lebih membantu para pedagang agar mengetahui apa yang harus mereka lakukan dalam mengatasi penurunan motivasi yang terjadi karena penurunan omset yang mereka dapatkan karena COVID-19. Ketiga, kami memberikan solusi bagi pedagang dengan memberikan pemahaman dan manfaat mengenai sistem *online*.

Evaluasi dari kegiatan penyuluhan ini adalah perubahan pemahaman para pedagang agar lebih paham dan sadar terhadap kemajuan iptek, sehingga diharapkan para pedagang dapat lebih tertarik untuk memanfaatkan sistem *online* sebagai media penjualannya dan tidak hanya mengandalkan penjualan dari konsumen yang datang. Evaluasi kegiatan ini kami lakukan dengan metode survei dengan item yang kami buat sendiri berdasarkan dengan materi kegiatan. Survei akan dilakukan secara dua kali, yaitu pada sebelum pemberian materi (*pretest*) dan setelah pemberian materi (*posttest*). Indikator keberhasilan pada kegiatan kami adalah adanya perubahan dari hasil tes yang lebih meningkat hasilnya sehingga

sasaran kami yaitu peningkatan pemahaman (kognitif) para pedagang dapat terbentuk.

3. Hasil dan Pembahasan

Kegiatan pengabdian dilakukan dalam satu kali pertemuan pada hari Rabu, 25 Agustus 2021 selama kurang lebih 60 menit. Pertemuan ini dihadiri oleh beberapa pelaku UMKM makanan dari tiga daerah di Jawa Timur, diantaranya Surabaya, Sidoarjo dan Jombang. Semua peserta dipertemukan melalui aplikasi *zoom* sebagai wadah untuk melakukan pertemuan. Aplikasi tersebut dapat diakses melalui *smartphone* atau komputer peserta yang ditunjang oleh koneksi internet. Pertemuan ini dilakukan dengan pemberian enam materi terkait dengan strategi pemasaran dengan menggunakan sistem *online* akibat dampak dari pembatasan aktivitas selama pandemi COVID-19 terhadap penjualan para pelaku UMKM.

Wawancara pertama kami lakukan kepada para pedagang untuk mengetahui pandangan terkait penjualan di masa pandemi COVID-19, pandangan terkait sistem penjualan *online* atau *digital marketing*, dan kemauan peserta untuk mengembangkan usaha mereka. Dari wawancara tersebut, didapatkan hasil bahwa selama pandemi COVID-19 terjadi penurunan penjualan oleh para pedagang yang berdampak pada turunnya pendapatan mereka. Hal tersebut menimbulkan penurunan motivasi kerja hingga kurangnya keinginan untuk melakukan pengembangan pada sistem penjualan mereka. Disamping itu, para pedagang menyadari penggunaan dari media sosial sebagai alat pemasarannya agar menjadi lebih efektif. Namun, pandangan yang berbeda dari pedagang tentang kerumitan sistem penjualan *online* membuat mereka tidak segera merealisasikannya. Oleh karena itu, pada kegiatan ini diberikan beberapa materi kepada para peserta terkait penggunaan *digital marketing* secara lebih mendalam.

Tabel 1. *Rundown* Kegiatan

No	Uraian Kegiatan	Keterangan
1	Materi pembuka “Covid dan Dampaknya”	Berhasil
2	Materi peningkatan motivasi	Berhasil
3	Materi “Digital Marketing”	Berhasil
4	Materi “How to be a good Marketing”	Berhasil
5	Materi Keuntungan Promosi Sosial Media	Berhasil
6	“Tips Foto Bermodalkan HP?”	Berhasil

Pada sesi yang pertama, fasilitator memberikan penjelasan tentang dampak dari COVID-19 terhadap peraturan pembatasan kegiatan masyarakat. Pembatasan ini menyebabkan penurunan jumlah konsumen pada para pedagang kaki lima.

Kemudian, kepada para peserta dipaparkan tentang peraturan pemerintah dan dampaknya terhadap penurunan motivasi kerja. Sesi kedua, fasilitator menjelaskan mengenai bagaimana meningkatkan motivasi kerja yang dapat dilakukan oleh para pedagang. Fasilitator berfokus pada peningkatan motivasi peserta dengan cara menantang kemampuan diri dalam meningkatkan hasil penjualan mereka. Salah satunya adalah menggunakan sistem penjualan baru menggunakan sosial media.

Sesi ketiga, fasilitator memberikan solusi bagi para pedagang dengan cara menjalankan bisnisnya menggunakan sistem *online*. Fasilitator menunjukan pilihan ragam aplikasi media sosial yang dapat digunakan sesuai dengan tipe/ bentuk jasa yang ditawarkan. Peserta dapat menentukan aplikasi untuk menunjang sistem penjualannya. Sesi keempat, fasilitator mengedukasi peserta bagaimana cara memasarkan produk makanan dan minumannya di media sosial serta apa saja keuntungan yang diberikan. Sesi selanjutnya fasilitator memfokuskan pembahasan terkait salah satu aplikasi media sosial Instagram dan aplikasi pesan antar *online*.

Sesi kelima, fasilitator menjelaskan cara membuat aplikasi bisnis Instagram dan GoFood. Beberapa peserta belum mengetahui bagaimana cara pembuatan akun yang dapat menunjang sistem penjualan *online*. Sesi terakhir, fasilitator memberikan tips atau cara untuk memanfaatkan HP sebagai media foto produk penjualan. Serta cara pemberian caption yang sesuai dan menarik untuk mencuri perhatian konsumen. Fasilitator mengedukasi peserta tentang teknis pengambilan dan editing foto, hingga proses pengunggahan foto ke media sosial.



Gambar 1. Foto Bersama



Gambar 2. Penjelasan Materi

Tabel 2. Data Karakteristik Partisipan

Karakteristik Peserta	Jumlah
Usia	
20-30 Tahun	3
30-40 Tahun	1
40-50 Tahun	1
Pekerjaan	
Pengusaha	1
Pedagang	2
Wiraswasta	1
Ibu Rumah Tangga	1
Jenis Dagangan	
Makanan	4
Minuman	1

Tabel 3. Hasil *Pretest* dan *Posttest*

No	Pertanyaan	Jawaban Pre-test	Jawaban Post-test
1.	Seberapa penting penggunaan sosial media menurut anda?	Sangat penting sekali	Sangatlah penting. Untuk menunjang penjualan kami
		Di era saat ini tentu sangat penting penggunaan media sosial, apalagi pada pandemi seperti ini yang apa-apa harus online	Sangat penting, apalagi pada saat pandemi seperti ini yang mana sering menggunakan media online
		Penting si karena kita bisa membuat pelanggan lebih praktis dan lebih mudah untuk memesan dagangan kita cuma dengan melalui gadget pesanan bisa diantar kerumah	Sangat penting untuk membantu penjualan di masa pandemi seperti ini
		Penting sekali untuk mendapatkan informasi dan bisa untuk menawarkan penjualan	Setelah adanya pelatihan ini, sy sgt merasa bahwa sosial penting dan digital marketing sgt membantu

		Sekedar untuk hiburan	Sangat penting supaya dagangan saya banyak pembeli baru
2.	Menurut anda, apa keuntungan menggunakan media sosial sebagai alat pemasaran?	Untuk menarik para pelanggan yang terdampak pandemi /ppkm ini	Untuk meningkatkan penghasilan kami serta sebagai ajang promosi jualan kami
		Keuntungannya kita tidak perlu capek-capek untuk menawarkan barang dagangan kita ke rumah-rumah, produk bisa cepat tersebar dengan mudah, komunikasi pun juga mudah	Informasi tentang produk dapat beredar dengan cepat dan jelas
		Banyak keuntungan yang kita bisa dapat salah satunya bisa mempermudah pembeli untuk memesan dagangan kita	Mudah berinteraksi, meningkatkan penjualan, mengurangi biaya yg keluar
		Hampir seluruh orang menggunakan media sosial, dari situ orang akan melihat apa yg kita j	Sangat mudah untuk berinteraksi dg konsumen, penggunaan biaya sgt efektif lalu di masa masa spt ini dpt mempermudah juga bwt bisa naikin omset
		Menambah omzet	Menambah konsumen baru dan meningkatkan omzet
3.	Bagaimana cara anda untuk meningkatkan jumlah pembeli saat berjualan?	Saya berinisiatif untuk mendaftar ke akun sosial media	Cara untuk meningkatkan jumlah pembeli kita adakan promosi/diskon misal setiap pembelian minimal 5 kita adakan 1 gratisan
		Saya membuka banyak reseller dengan begitu penjualan akan lebih cepat dan mudah	Menggunakan media online
		Berpromosi melalui sosmed/ non sosmed	Membuat akun di seluruh sosial media, mendaftar di ojek online
		Menawarkan dagangan melalui media sosial	Memfaatkan sosial media dan berjualan secara online
		Mempromosikan ke tetangga	Mendaftarkan ke gofood
4.		Belum	Ya
		Belum	YA, seperti shopee food, grabfood dan gofood

	Apakah anda pernah melakukan inovasi baru dalam berjualan? Sebutkan jika "YA"	Iya Dengan menambahkan menu menu baru	Ya, memberikan diskon atau promo
		Belum	YA
		Belum	Ya
5.	Bagaimana cara agar barang dagangan / jualan anda menarik dalam sistem penjualan online?	Memberikan diskon setiap pembelian	Diskon dan foto menarik
		Membuat promo, lalu menyebarkannya lewat social media	Menggunakan feeds yang menarik dan memberikan diskon
		Dengan di foto sebagus mungkin dan memberikan caption yang menarik	Dengan memberikan promo atau diskon, menampilkan foto semenarik mungkin agar pembeli tertarik.
		Menawarkan promo atau diskon	Dengan cara memberikan promosi yang menarik dan foto semenarik mungkin
		Foto produk yg menarik	Dengan memfoto makanan dengan baik dan menarik
6.	Platform sosial media manakah yang menurut anda cocok digunakan untuk penjualan?	60% GO-FOOD/ GRAB-FOOD / SHOPEE FOOD 20% Instagram dan WhatsApp 20% Instagram	80% GO-FOOD/ GRAB-FOOD / SHOPEE FOOD 20% Instagram
7.	Menurut anda, apa itu Digital Marketing?	Suatu strategi pemasaran dengan menggunakan media digital	Suatu ajang pemasaran yang menggunakan internet atau digital
		Suatu kegiatan promosi sebuah produk dengan bantuan internet agar mendapat konsumen yang lebih banyak	Menjual dagangan lewat online
		Tidak tahu	Penggunaan sosial media sebagai media penjualan
		Penjualan melalui online atau media sosial	Pemanfaatan teknologi saat ini untuk penjualan agar dapat meningkat konsep pemasaran itu sendiri

		Jualan online	Jualan online
8.	Apa hal penting yang harus dilakukan saat menggunakan sistem penjualan secara online?	Memberi kualitas yang bagus	Kita buat konsumen itu menarik dagangan kita misal kita buat foto barangjualan kami
		Merespon, memperhatikan setiap pesanan dengan baik dan cepat	Teliti dan cermat
		Menjamin produk Sampai ditangan costumer dengan aman dan cepat	Membuat foto penjualan semenarik mungkin, tetap menjaga kualitas produk
		Menawarkan promo, membuat video penawaran yg menarik	Memahami aplikasi dan beberapa persyaratan yang akan dipilih untuk dijadikan tempat berjualan
		Foto produk dan harga	Foto produk
9.	Apakah anda tertarik untuk melakukan penambahan dan/ perubahan pada sistem penjualan anda?	60% Ya 20% Tidak 20% Mungkin	80% Ya 20% Mungkin

Sebelum dilakukan pertemuan dengan para pedagang UMKM, hasil *pre-test* menunjukkan bahwa para pedagang mengetahui kegunaan pemakaian media sosial, tetapi hingga saat ini hanya digunakan sebagai media hiburan dan tidak dipergunakan untuk kepentingan penjualan produk mereka. Para pedagang ini menjawab bahwa *digital marketing* hanya merupakan wadah promosi yang dilakukan secara *online* yang dapat mempermudah penjual dengan berfokus pada respon konsumen nantinya, seperti membuat foto dan harga yang menarik serta memastikan produk yang sampai sesuai dengan ekspektasi mereka. Terkait dengan cara meningkatkan penjualan, rata-rata partisipan menjawab dapat dilakukan promosi secara *online* maupun melalui pengenalan produk ke tetangga dan pemilihan aplikasi pesan antar menjadi pilihan terbanyak yang dipilih sesuai dengan kebutuhan saat ini. Namun, partisipan mengatakan belum memiliki inovasi yang dilakukan dalam meningkatkan penjualan mereka, begitu pula untuk membuat akun pada aplikasi-aplikasi untuk menunjang sistem penjualan mereka.

Setelah melakukan pertemuan, peserta diberikan *post-test* untuk mengetahui pengetahuan yang telah dimiliki oleh para peserta UMKM. Ditemukan hasil bahwa pemahaman mereka memiliki peningkatan. Tergambar melalui pandangan

mengenai penggunaan *digital marketing* yang tidak hanya dipergunakan untuk mempermudah pedagang, tetapi bisa menjadi wadah dalam menyebarkan informasi terkait produk lebih detail, interaksi antar pedagang-konsumen menjadi lebih mudah, penggunaan biaya menjadi lebih efektif hingga mampu menaikkan omset penjualan. Para pedagang UMKM sendiri belum memfokuskan aplikasi penunjang sistem penjualan mereka. Namun, kini mereka sudah mendapatkan pandangan terkait apa yang perlu dilakukan dalam menarik perhatian calon konsumen. Dengan memanfaatkan penggunaan aplikasi yang sesuai dengan jasa/produk yang mereka tawarkan, dan penggunaan diskon atau promo, serta mengelola akun mereka agar menjadi menarik dan informatif terkait dengan produk yang dimiliki. Penggunaan pada jasa layanan pesan antar pun menjadi pilihan pada pedagang UMKM yang dapat dijadikan sebagai salah satu inovasi yang mereka pilih.

Pada indikator keberhasilan ini, ditemukan adanya peningkatan pemahaman oleh para partisipan sebagai pedagang UMKM terkait dengan penggunaan *digital marketing*. Hal ini digambarkan melalui penjelasan mereka pada hasil *post-test*. *Digital marketing* tidak hanya untuk menarik konsumen, tetapi dapat dijadikan sebagai alat bantu penjualan terkait dengan hubungan antara penjual dan pembeli. Dimana para pedagang dapat menerima masukan langsung dari konsumen melalui fitur *chat*. Mengingat dampak dari peraturan akibat COVID-19 terkait larangan makan ditempat, menjadikan penjual kurang dapat berinteraksi secara langsung dengan calon pembeli. Pemahaman mereka juga meningkat terkait penjualan yang dapat dilakukan dengan berbagai macam cara, seperti menentukan penggunaan aplikasi sesuai jasa maupun produk yang ditawarkan, penggunaan diskon juga menjadi faktor menarik bagi calon konsumen dengan harga yang lebih murah, serta kemenarikan pemberian informasi terkait deskripsi produk yang dapat menarik perhatian calon konsumen.

Tertariknya partisipan untuk memulai menggunakan media sosial merupakan pencapaian dalam kegiatan ini. Hal tersebut telah memenuhi indikator keberhasilan terkait dengan adanya peningkatan pemahaman pedagang akan kemajuan teknologi. Sehingga mampu menarik minat partisipan dalam memanfaatkan media sosial sebagai penunjang sistem bisnis mereka. Tidak hanya itu, dalam pelaksanaan ini ditemukan beberapa hal lain yang juga penting untuk ulas.

Dalam pelaksanaan ini ditemukan beberapa hal lain terkait kelebihan dan kelemahannya. Keunggulan dari pelaksanaan ini adalah dapat menjadi pemahaman mendalam akan pentingnya penggunaan *digital marketing* dikala pandemi COVID-19. Dengan begitu, calon konsumen dipermudah untuk menemukan informasi yang mereka perlukan, dari bentuk promosi yang telah dilakukan. Sedangkan kelemahan dalam pelaksanaan kegiatan ini, berupa fasilitator tidak dapat menjangkau lokasi partisipan secara langsung. Dimana mengetahui respon peserta atau mengenal satu sama lain menjadi terbatas, ketika peserta tidak mengaktifkan kamera. Fasilitator tidak menjamin apakah peserta memahami dan mengaplikasikan materi dalam

kehidupan nyata. Adanya kendala waktu yang dimiliki peserta yang berbeda-beda, sehingga pada saat melakukan pertemuan *zoom* beberapa peserta masih ada yang melakukan proses berdagangnya. Selain itu, terkait kurangnya pemahaman oleh beberapa peserta tentang aplikasi yang digunakan untuk melakukan pertemuan.

4. Kesimpulan

Berdasarkan hasil dan pembahasan yang sudah dipaparkan, dapat disimpulkan bahwa hasil yang didapat sesuai dengan indikator keberhasilan pelatihan, yaitu para peserta pelatihan diharapkan lebih menyadari akan pentingnya pemahaman *digital marketing*. Setelah mengikuti pelatihan, para peserta diharapkan memiliki atau mengalami peningkatan akan kesadaran diri mengenai bagaimana memaksimalkan sosial media sebagai sarana untuk berdagang. Berdasarkan dari hasil *posttest*, peserta pelatihan mengalami peningkatan pemahaman tentang bagaimana memanfaatkan sosial media bukan hanya untuk hiburan semata, namun juga sebagai wadah mereka berjualan. Para peserta juga memiliki wawasan baru seperti fitur *chat*, untuk menyiasati pandemi COVID-19 yang mengganggu komunikasi para peserta dengan pelanggan. Meskipun belum semua peserta yakin akan menggunakan aplikasi tertentu, tetapi mereka sudah memahami bagaimana cara menarik pelanggan dalam dunia *digital marketing* seperti pemilihan foto yang menarik & memberikan promo-promo yang menarik.

5. Ucapan Terimakasih

Kami selaku kelompok pengabdian mengucapkan terima kasih kepada ibu Johanna Natalia, S.Psi., M.Mus., Ph.D. selaku dosen pembimbing kami, selanjutnya kepada kak Rahma Dianti selaku kakak pendamping kami yang senantiasa selalu membantu kami dalam proses pengerjaan jurnal dan selalu memberikan dukungan kepada kami, dan yang terakhir kepada para peserta pelatihan yang bersedia menjadi partisipan aktif selama kegiatan pelatihan berlangsung dari awal hingga akhirnya kegiatan pengabdian ini.

6. Daftar Pustaka

- Abidin, M. (2015). Kebijakan fiskal dan peningkatan peran ekonomi umkm. Kemenkeu.
- Amri, A. (2020). Dampak covid-19 terhadap UMKM di Indonesia. *Jurnal Brand*.
- Aisyah, S. (2020). Dampak pandemi covid-19 bagi umkm. *UINSU*.
- BPS Jatim. (2018). Analisis hasil se2016 lanjutan potensi peningkatan kinerja usaha mikro kecil provinsi jawa timur, PT. Sinar Murni Indoprinting, Surabaya.
- Bahtiar, R. A. (2021). Dampak pandemi covid-19 terhadap sektor usaha mikro, kecil dan menengah serta solusinya. *Bidang Ekonomi dan Kebijakan Publik*.
- Chaffey, D. (2015). Managing digital marketing in 2015. *Technology For Marketing & Advertising*.

- Dewi, C. R. (2021). Upaya pengembangan dan pemasaran UMKM dalam menjaga stabilitas perekonomian masyarakat desa akibat pandemi covid-19. *JAMAICA: Jurnal Abadi Masyarakat*.
- Febriyantoro, M. T., & Arisandi, D. (2018, December). Pemanfaatan digital marketing bagi usaha mikro, kecil dan menengah pada era masyarakat ekonomi asean. *JMD: Jurnal Manajemen Dewantara*, 1, 62-76.
- Fitriadi, Y., Novita, W., & Edriani, D. (2021, February). Ekonomi kreatif sebagai solusi bagi keluarga pra sejahtera untuk bertahan dalam era new normal. *To Maega*, 4, 35-46.
- Gumilang, R. R. (2019). Implementasi digital marketing terhadap peningkatan penjualan hasil home industri. *Jurnal Ilmiah Manajemen*, 10.
- Laentinus, Rizan, O., Hamidah, & Sarwindah. (2021, February). Digitalisasi umkm berbasis retail melalui program hibah ristek-brin. *To Maega*, 4, 1-13.
- Pradiani, T. (2017). Pengaruh Sistem Pemasaran Digital Marketing Terhadap Peningkatan Volume Penjualan Hasil Industri Rumahan. *Jurnal Jibeka*, 11(2), 46–53.
- Prasetyo, P. E. (2020). Peran usaha kecil dan menengah (umkm) dalam kebijakan penanggulangan kemiskinan dan pengangguran. *Akmenika UPY*, 13.
- Pratama, B. C., Innayah, M. N., & Darmawan, A. (2021). Pendampingan umkm dan pedagang kaki lima (pkl) terdampak covid-19 di area kampus universitas muhammadiyah purwokerto dalam menjalankan contactless business. *Jurnal Budimas*.
- Richards, C. (2008). *Crisis management: operating inside their ooda loops*. Atlanta: First Adaptive Leadership Symposium.
- Sarwono, J., & Prihartono, K. (2012). *Perdagangan online: cara bisnis di internet*. Jakarta: PT Elex Media Komputindo.
- Siegel, & Andrew, F. (2000). *Practical business statistic*. New York: Irwin-McGraw Hill.
- Soetjipto, N. (2020). *Ketahanan umkm jawa timur melintasi pandemi covid-19*. Yogyakarta: K-Media.
- Tambunan, T. T. (2002). *Usaha kecil dan menengah di indonesia; beberapa isu penting*. Jakarta: Salemba Empat.
- Wijoyo, H. (2020). Digitalisasi umkm pasca pandemi covid-19 di riau. *Prosiding Konferensi Nasional Administrasi Negara Sinagara*.
- Wijoyo, H., & Widyanti, W. (2020). Digitalisasi usaha mikro kecil dan menengah (umkm) di era pandemi-19. *Seminar Nasional Kahuripan New Normal For New Research: Inovasi Penelitian & Pengabdian Unggulan*. Retrieved Oktober 24, 2020
- Zulhijahayanti, H., Safira, K. A., Saputri, L. L., & Permana, E. (2021). Strategi mempertahankan usaha pedagang kaki lima (pkl) di masa pandemi covid-19. *Inovasi Jurnal Ilmiah Manajemen*.
- Zulkipli, & Muharir. (2021). Dampak covid-19 terhadap perekonomian Indonesia. *JIMESHA: Jurnal Ilmiah Mahasiswa Ekonomi Syariah*.



TO MAEGA

E-ISSN - 2622-6340

P-ISSN - 2622-6332



TO MAEGA

JURNAL

PENGABDIAN MASYARAKAT



Colofon
UNIVERSITAS MITRA BINA BANGSA
CIRIBON
www.mbb.ac.id

Volume 1

Isu 001

Juni 2018



Home > About the Journal > Editorial Team

Editorial Team

Editor in Chief

Didiharyono D, (Sinta ID : 5985592, Scopus ID: 572016611534) IBK Nitro Makassar, Indonesia

Editorial Boards

Ovan Ovan, (ID Sinta : 6686329 | ID Scopus : 57201667579), STKIP YPUP Makassar, Indonesia
Muh Irwan, (SINTA ID : 6095593), UIN Alauddin Makassar, Indonesia
Suparman Manuhung, (Sinta ID : 6151760), Universitas Andi Djemma, Indonesia
Eka Purnama, (Sinta ID: 6790560), IAIN Gorontalo, Indonesia
Besse Qur'ani, (SINTA ID : 6763646) Prodi PPK, Universitas Negeri Makassar, Indonesia
Wirajaya Kusuma, (SINTA ID : 6745985), Universitas Bumigora, Indonesia
Rinto Suppa, (ID Sinta: 6119375) Universitas Andi Djemma, Indonesia

Published by:

LPPM Universitas Andi Djemma, (P-ISSN: 2622-6332/ E-ISSN: 2622-6340),

Email: tomaega.unanda@gmail.com/ CP: 082188150380

TERINDEKS BY:



To Maega is licensed under a Creative Commons Attribution 4.0 International License.

OPEN JOURNAL SYSTEMS

MAIN MENU

- LOGIN
- REGISTER
- EDITORIAL TEAM
- REVIEWER

PUBLICATIONS

- FOCUS AND SCOPE
- SECTION POLICIES
- PEER REVIEW PROCESS
- OPEN ACCESS POLICY
- ARCHIVING
- PUBLICATION ETHIC
- PLAGIARISM
- INDEXING AND ABSTRACTING
- STATISTIKA & REPORTS

SUBMISSIONS

- ONLINE SUBMISSIONS
- AUTHOR GUIDELINE
- AUTHOR FEE/ PAYMENTS

TEMPLATE



TOOLS



Visitors

ID	57,443	TR	31
SG	6,614	FR	29
US	921	TH	22
CN	827	GB	22
MY	172	RU	21
JP	72	IE	21
CA	71	NL	19
PH	68	TL	19
TW	49	IR	17
IN	49	DE	15

Pageviews: 168,300



JOURNAL HELP

USER

Username

Password

Remember me

Login

NOTIFICATIONS

- » View
- » Subscribe

LANGUAGE



Vol 4, No 3 (2021)

Oktober 2021

DOI: <http://dx.doi.org/10.35914/tomaega.v4i3>

Tim Editorial To Maega : Jurnal Pengabdian Masyarakat mengucapkan terima kasih banyak kepada semua penulis dari berbagai perguruan tinggi. Semoga kedepannya To Maega : Jurnal Pengabdian Masyarakat lebih baik lagi.

Full Issue

[View or download the full issue](#)

FULL PAPER

Table of Contents

Articles

Pelatihan Pengkayaan Pakan Pada Kelompok Pembudidaya Udang Sistem Backyard Di Kabupaten Barru

PDF
255-262

Hamsah Hamsah, Asni Anwar, Murni Murni, Abdul Malik, Andi Khaeriyah, Muhammad Ikkal, Darmawati Darmawati

Tingkat Pemahaman Ibu Pada Perawatan gigi anak Pada Komunitas Kelompok Mom and Me RS Islam Surabaya

PDF
263-271

Evy Afyiah Syagran, Budhi Setianto, Agus Aan Adriansyah, Akas Yekti Pulih Asih, Difran Nobel Bistara, Nikmatus Sa'adah

Psikoedukasi "Quarter Life Crisis : Choose The Right Path, What Should I Do Next?"

PDF
272-280

Rika Vira Zwagery, Emma Yuniarramah

Edukasi Penanaman Bibit Vanili Pada Pekarangan Rumah di Desa Yehembang Kangin

PDF
281-290

I Gusti Putu Riyana Nugraha, Adie Wahyudi Oktavia Gama, Wayan Utama

Informasi Geospasial Untuk Meningkatkan Kompetensi Guru Geografi Di Kabupaten Luwu

PDF
291-303

Andi Jumardi, Aryadi Nurfalaq, Rahma Hi Manrulu

Pelatihan Drama Bagi Siswa SMP Negeri 1 Songgom

PDF
304-315

Robert Rizki Yono, Atikah Mumpuni, Agyztia Permana, Ubaedillah Ubaedillah

Pemberdayaan Ibu-Ibu Posyandu Sentolo Lor Melalui Edukasi Bahaya Pembalut dan Ecoliteracy: Upaya Preventif Permasalahan Kesehatan Reproduksi & Lingkungan

PDF
316-330

Anindita Imam Basri, Siti Nur Utaminingsih, Valsa Ayunda Tisyah

Pendampingan Usaha Produksi dan Pemasaran Pupuk Organik Cair (POC) Berbasis Urin Manusia Pada Kelompok Usaha Rajawali Desa Wunduwatu Kecamatan Andoolo Kabupaten Konawe Selatan

PDF
331-340

Abu Rahman, Melati Melati, Milawati Saranani

Penerapan Interaksi Sosial Antar Masyarakat Melalui Moderasi Beragama Dan Sikap Toleransi di Desa Gentasari Kecamatan Kroya Kabupaten Cilacap

PDF
341-350

Linda Aulia Rahmah, Asep Amaludin

Pengaruh Pestisida Alami Untuk Membasmi Hama Pada Tanaman Cabai di Rumah Petani Karangjati

PDF
351-362

Tahlily Zakiyah, Asep Amaludin

Pelatihan Strategi Pemasaran Online Untuk Pedagang yang Terdampak Covid19 di Surabaya dan Sekitarnya

PDF
363-376

Adinda Alifia Putri, Aura Iman Aisyah, Danniell Adhis Putra Pratama, Elgiva Nariswari Maritza, Gangsar Priambodo, Gracie Virginia Hermawan, Rahma Dianti, Johanna Natalia

Penanggulangan Stunting Melalui Peningkatan Partisipasi Masyarakat Dengan Sosialisasi Dan Edukasi Pola Hidup Sehat Di Lombok Barat

PDF
377-385

Syamsia Syamsia, Abubakar Idhan, Juliani Ibrahim, Muh.Yunus Ali, Abd Rahkim Nanda, Hasanuddin Hasanuddin

Edukasi Kuliah WhatsUp Group (KulWaG) Dalam Tingkat Pemahaman Perawatan Gigi Pada Lansia Pada Komunitas Lansia Binaan Rumah Sakit Islam Surabaya

PDF
386-394

Umi Hanik, Evy Afyiah Syagran, Budhi Setianto, Difran Nobel Bistara, Agus Aan Adriansyah, Nikmatus Sa'adah

OPEN JOURNAL SYSTEMS

MAIN MENU

LOGIN
REGISTER
EDITORIAL TEAM
REVIEWER

PUBLICATIONS

FOCUS AND SCOPE
SECTION POLICIES
PEER REVIEW PROCESS
OPEN ACCESS POLICY
ARCHIVING
PUBLICATION ETHIC
PLAGIARISM
INDEXING AND ABSTRACTING
STATISTIKA & REPORTS

SUBMISSIONS

ONLINE SUBMISSIONS
AUTHOR GUIDELINE
AUTHOR FEE/ PAYMENTS

TEMPLATE



TOOLS



Visitors



Pageviews: 168,300



JOURNAL HELP

USER

Username

Password

Remember me

NOTIFICATIONS

» View
» Subscribe

LANGUAGE

Pelatihan Manajemen Bisnis Ikan Hias Karang : Upaya Meningkatkan Pendapatan Nelayan di Pulau Barrang Lompo

Akmal Abdullah, Mauli Kasmi, Karma Karma, Ilyas Ilyas

Pelatihan Membaca Kitab Kuning bagi Penghulu Kementerian Agama Kabupaten Luwu Utara

Mardi Takwim, Mustafa Mustafa, Kartini Kartini, Andi Arif Pamessangi, Naidin Syamsuddin

Published by:

LPPM Universitas Andi Djemma, (P-ISSN: 2622-6332/ E-ISSN: 2622-6340),

Email: tomaega.unanda@gmail.com/ CP: 082188150380

TERINDEKS BY:



To Maega is licensed under a Creative Commons Attribution 4.0 International License.

LANGUAGE

PDF
395-405

Select Language

English

JOURNAL CONTENT

PDF
406-418

Search

Search Scope

All

Search

Browse

- » By Issue
- » By Author
- » By Title
- » Other Journals



TO MAEGA | JURNAL PENGABDIAN MASYARAKAT

UNIVERSITAS ANDI DJEMMA PALOPO

P-ISSN : 26226332 <> E-ISSN : 26226340

2.22148
Impact Factor

849
Google Citations

Sinta 4
Current Accreditation

[Google Scholar](#) [Garuda](#) [Website](#) [Editor URL](#)

History Accreditation

2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024 2025 2026

Garuda Google Scholar

[Peningkatan Performa Wisata Benteng Tolucco Untuk Menarik Minat Pengunjung](#)

Universitas Andi Djemma [To Maega : Jurnal Pengabdian Masyarakat Vol. 6, No. 1 \(2023\): Februari 2023 1-6](#)

2023 [DOI: 10.35914/tomaega.v6i1.1250](#) [Accred : Sinta 4](#)

[Peningkatan Kualitas Produk Kripik Tradisional melalui Penerapan Teknologi Tepat Guna Penggorengan Anti Gosong Di Desa Firdaus](#)

Universitas Andi Djemma [To Maega : Jurnal Pengabdian Masyarakat Vol. 6, No. 1 \(2023\): Februari 2023 7-16](#)

2023 [DOI: 10.35914/tomaega.v6i1.1268](#) [Accred : Sinta 4](#)

[Pendampingan Sertifikasi Halal untuk Meningkatkan Daya Saing Produk UMKM](#)

Universitas Andi Djemma [To Maega : Jurnal Pengabdian Masyarakat Vol. 6, No. 1 \(2023\): Februari 2023 17-25](#)

2023 [DOI: 10.35914/tomaega.v6i1.1271](#) [Accred : Sinta 4](#)

[Support Workshop Enhancement Readiness and The Response of The Nahdlatul Ulama Hospital Against Covid-19 and Infectious Diseases New Other](#)

Universitas Andi Djemma [To Maega : Jurnal Pengabdian Masyarakat Vol. 6, No. 1 \(2023\): Februari 2023 26-34](#)

2023 [DOI: 10.35914/tomaega.v6i1.1278](#) [Accred : Sinta 4](#)

[Improving Public Understanding about Chronic Hepatitis and Diabetes Mellitus in The Era of The Covid-19 Pandemic](#)

Universitas Andi Djemma [To Maega : Jurnal Pengabdian Masyarakat Vol. 6, No. 1 \(2023\): Februari 2023 35-43](#)

2023 [DOI: 10.35914/tomaega.v6i1.1279](#) [Accred : Sinta 4](#)

[Budidaya Ikan dalam Ember \(Budikdamber\) dengan Konsep Yumina di Kelurahan Maharatu, Marpoyan Damai](#)

Universitas Andi Djemma [To Maega : Jurnal Pengabdian Masyarakat Vol. 6, No. 1 \(2023\): Februari 2023 44-53](#)

2023 [DOI: 10.35914/tomaega.v6i1.1282](#) [Accred : Sinta 4](#)

[Pemahaman Masyarakat tentang Mediasi Sebagai Upaya Penyelesaian Sengketa Medis di Luar Pengadilan](#)

Universitas Andi Djemma [To Maega : Jurnal Pengabdian Masyarakat Vol. 6, No. 1 \(2023\): Februari 2023 54-64](#)

2023 [DOI: 10.35914/tomaega.v6i1.1292](#) [Accred : Sinta 4](#)

[Pelatihan Pembuatan Pupuk Organik Cair\(POC\) Pada kelompok Pembudidaya Ikan Bandeng di Kabupaten Pangkep](#)

Universitas Andi Djemma [To Maega : Jurnal Pengabdian Masyarakat Vol. 6, No. 1 \(2023\): Februari 2023 65-72](#)

2023 [DOI: 10.35914/tomaega.v6i1.1313](#) [Accred : Sinta 4](#)

[Pencegahan Demam Berdarah Dengan Edukasi Kesehatan Di Desa Belega](#)

Universitas Andi Djemma [To Maega : Jurnal Pengabdian Masyarakat Vol. 6, No. 1 \(2023\): Februari 2023 73-82](#)

2023 [DOI: 10.35914/tomaega.v6i1.1341](#) [Accred : Sinta 4](#)

[Pelatihan Menulis Puisi pada Siswa SMAN-1 Kuala Pembuang](#)

Universitas Andi Djemma [To Maega : Jurnal Pengabdian Masyarakat Vol. 6, No. 1 \(2023\): Februari 2023 87-98](#)

2023 [DOI: 10.35914/tomaega.v6i1.1346](#) [Accred : Sinta 4](#)

[View more ...](#)